

SSF 2013 à LYON : INSCRIVEZ-VOUS !

Les Semaines Sociales de France sont, depuis plus de 100 ans, l'expression du christianisme social dans notre pays. Elles proposent tous les ans une session de trois jours de formation, de réflexion et de débat autour d'une question sociale d'actualité.

Face au chômage persistant, à la montée du "précarité"(*) et à la difficulté croissante des jeunes d'entrer sur le marché du travail, les Semaines Sociales de France ont choisi de traiter en profondeur, dans une perspective de long terme, la question du travail et de l'emploi.

La session aura lieu du **vendredi 22 au dimanche 24 novembre au Double Mixte à Villeurbanne**, sur le thème : « **réinventer le travail** ».

La session est ouverte à tous, avec un tarif spécial pour les moins de 35 ans et une garderie pour les enfants de plus d'un an, afin de permettre aux jeunes parents de venir participer sans contrainte.

Inscriptions et renseignements : www.ssf-fr.org

(*) *Néologisme de la sociologie, formé à partir des mots précarité et prolétariat (NDLR)*

Comité de rédaction : Henri BERTRAND, Michel CATHELAND, Hubert CHELLAT, Frédéric CROUSLÉ, Catherine LACHNITT

Contact articles/annonces : hn.bertrand@neuf.fr

Tirage : Jacqueline BEYDON, Maryvonne RELIER

Site Internet : <http://sacrecoeur.chez.com>

Maison paroissiale : 89, rue Antoine Charial – tél : 04.78.54.86.31

Accueil en période scolaire : du lundi au vendredi de 17h à 19h
et le samedi de 10h à 12h.

Messe : samedi à 18h et dimanche à 10h.



Un festin pour la Toussaint ?

« *Le Seigneur Sabaot prépare pour tous les peuples, sur cette montagne, un festin de viandes grasses, un festin de bons vins, de viandes moelleuses, de vins décantés* », Isaïe, 25, 6

La conscience moderne nous a habitués à faire de l'automne un symbole de vétusté et de tristesse. Ne dit-on pas que la vieillesse est l'automne de la vie ? C'est que depuis longtemps notre littérature est surtout l'œuvre de citadins. À des époques plus lointaines, au Moyen-âge par exemple, l'automne était surtout vu comme la saison des récoltes et des vendanges : la saison où les granges et les greniers étaient pleins et où ventres et joues s'arrondissaient ; la saison où le vin nouveau fermentait au fond des cuves et où l'on pouvait vider à plaisir les tonneaux remplis les années précédentes ; la saison où l'on dévorait le veau gras, étant venu le temps de traire la vache et de conserver les fromages au frais ; la saison où le laboureur fournissait ses derniers grands efforts avant les journées de travail courtes de l'hiver, quand la nature elle-même est au repos.

Et tandis que l'automne annonçait le temps de jouir après le temps de travailler, le printemps plongeait les âmes dans l'anxiété : c'était la saison où les réserves s'épuisaient mais où, parfois, il fallait à nouveau ensemer la terre de graines qu'à contrecœur on renonçait à consommer ; la saison où les ventres se creusaient en attendant les prochaines moissons ; la saison où les accapareurs exploitaient la détresse des plus pauvres en ne cédant leurs surplus qu'à prix d'or : la saison des émeutes et des révolutions.

En instituant une fête de tous les saints le premier novembre, l'Église médiévale n'entendait nullement en faire le cérémonial familial tristounet qu'elle est parfois devenue. La Toussaint fête l'accomplissement du dessein bienveillant du Père : sanctifier tous les élus. Elle préfigure l'achèvement du règne de Dieu, l'avènement de la Jérusalem céleste. Elle chante la louange de l'Église triomphante. Après que Pâques a fêté au printemps la résurrection du Fils Premier-né, la Toussaint fête à l'automne l'entrée dans la gloire de Ses frères adoptifs... Elle est la fête des abondantes récoltes dont Pâques a livré les prémices.

La Toussaint célèbre aussi la Communion des saints. L'Église triomphante n'est pas seulement l'Église du futur après la fin des temps : elle est déjà présente, tout près de l'Église d'ici-bas. Tandis que nous autres chrétiens militants avons pour tâche de faire croître les semences d'Évangiles déposées en nous, tous les élus qui nous ont précédés au Ciel prient pour en favoriser la germination. Aussi fêtons-nous à la Toussaint l'unité de tous les vivants, sur la terre comme au ciel, travaillant et priant tout à la fois pour le salut du monde.

Sachant cela, on aurait mauvaise grâce de reprocher à quiconque d'honorer ce mystère de communion en banquetant joyeusement un jour de Toussaint : n'est-ce pas une façon d'anticiper les agapes éternelles auxquelles nous sommes tous conviés ?

Frédéric CROUSLÉ

ECHOS DU CONSEIL PASTORAL DE PAROISSE DU 16 OCTOBRE

Autour du père Yves et de l'équipe d'animation pastorale, se sont réunis les responsables des différents groupes de la paroisse.

Le nouveau comptable, Amaury DUGAS, a été présenté.

Des projets du diocèse ont été abordés comme le pèlerinage pour les vocations à Ars le 8 mai 2014, auquel la paroisse s'associera. Le projet d'un centre spirituel catholique à la Part-Dieu, à l'angle des rues de la Villette et de Bonnel, soulève des questions portant sur son articulation avec les paroisses environnantes (dont la nôtre) et sur son animation. Le père Yves est revenu sur la création de 19 doyennés pour favoriser une collaboration entre les paroisses et une entraide entre les prêtres. Notre doyenné se nommera « Bron Lyon-Est » (voir par ailleurs l'interview du doyen, le père Franck GACOGNE)

Concernant notre paroisse, après un vote démocratique, les dates des célébrations de la veillée de Noël ont été fixées à 18h et 21h. La paroisse participera aussi au pèlerinage diocésain à Lourdes du 2 au 7 juin 2014. La fête paroissiale du Sacré-Cœur se déroulera le dimanche 29 juin 2014, avec une assemblée générale paroissiale l'après-midi. Le cycle de préparation et de formation aux sacrements destiné aux adultes a été validé : il comprend 3 soirées (à 20h30 à la chapelle Sainte Anne):

- Qui est Dieu ? Le 10 décembre 2013 ou le 19 mars 2014
- Le mal, la mort...le salut ? Le 14 janvier ou le 8 avril 2014
- Pourquoi l'Eglise ? Le 11 février ou le 16 mai 2014.

Le réseau des veilleurs commence à se mettre en place.

Côté travaux, la chapelle Sainte Anne va être rafraîchie au mois de novembre. L'accessibilité de l'église pour les personnes à mobilité réduite est toujours à l'étude par le diocèse.

Pour terminer, les responsables des groupes ont fait part de leurs espérances, de leurs difficultés ou de leurs projets pour cette année.

Henri BERTRAND

NOTRE DOYEN NOUS ACCORDE UNE INTERVIEW

Paroisse En Marche : Père Franck GACOGNE, quelles paroisses composent le doyenné dont vous avez la responsabilité ?

Père Franck GACOGNE : le doyenné est composé de l'ensemble paroissial ND de Bon Secours – Ste Jeanne d'Arc, de l'ensemble paroissial St Maurice – ND Saint Alban, de la paroisse du Sacré-Cœur, de la paroisse de la Sainte Trinité et de la paroisse St Benoît de Bron.

PEM : quel est le principal rôle d'un doyenné ?

Père F.G. : en résumé, s'il fallait choisir un seul objectif, ce serait de « faire ensemble ce que l'on ne peut faire tout seul ». Par exemple, organiser des temps forts comme une journée du pardon, ou bien se répartir les célébrations des messes en été pour que chacun des prêtres puisse prendre des vacances, etc.

PEM : quels autres aspects doivent aussi se développer au sein du doyenné ?

Père F. G. : ce doit aussi être un lieu de fraternité pour l'ensemble des prêtres du doyenné

PEM : et pour terminer, une question plus personnelle : avez-vous un hobby ?

Père F. G. : je pratique le parapente quand je peux me libérer de mes obligations pastorales.

PEM : merci et bon vent donc...

Propos recueillis par Henri BERTRAND

CALENDRIER MENAGE DE L'EGLISE 2013/2014

Les jeudis suivants dès 8h30 :

- 24 octobre 2013
- 19 décembre 2013
- 20 février 2014
- 17 avril 2014
- 26 juin 2014
- 11 septembre 2014

Les personnes qui ne peuvent faire du gros ménage sont aussi les bienvenues pour la poussière.

Contact : Madeleine PERRIÈRE : 04.78.54.13.94

Messe de Rentrée de la paroisse

Ce dimanche 13 octobre notre paroisse célébrait sa messe de rentrée. L'église était bondée : pas un paroissien ne manquait à l'appel et les enfants du catéchisme étaient tous là aussi. Le Père Yves et Christine REYT, responsable du catéchisme, avaient pris soin de les faire participer activement à cette célébration ponctuée de temps dédiés aux enfants qui, en fonction de leur âge, se sont vu remettre *Ta parole est un Trésor ou Parle, Seigneur, Ta Parole est un Trésor*. Les enfants qui se préparent au baptême vivaient la première étape de leur chemin vers ce sacrement : ils ont expliqué leur choix puis, Nathalie BERTRAND leur a remis à chacun un bâton, symbole de leur "dé-marche".

Les textes de ce dimanche étaient tous des récits de guérison : celle de Naaman purifié de la lèpre après s'être baigné sept fois dans l'eau du Jourdain ou encore celle des dix lépreux guéris par Jésus. Dans son homélie le père Yves s'est appliqué à s'adresser aux enfants, à se mettre à la portée de ce jeune public qui témoigne d'une Eglise bien vivante. Des enfants de tout âge étaient réunis nombreux autour du père Yves et du prêtre Bernard TOLON pour dire le Notre Père.

Un peu avant la fin de la messe, l'équipe renouvelée d'animation paroissiale (EAP) s'est présentée. Elle est composée de : Françoise BLAISE-KOPP, Bruno LACHNITT, Anne GABÉ, Christine REYT, Françoise CHARDINY, Nathalie BERTRAND, Michel CATHELAND (*nouveau venu, à la retraite et ancien directeur de Notre-Dame de Bellecombe*), Rémi LEROLLE (*cf. photo parue dans le PEM d'octobre*) et Gabi BUSSE.

Après cette célébration vibrante, les paroissiens se sont dirigés vers le fond de l'église pour un apéritif qui avait été organisé. Là encore une foule compacte de paroissiens est restée longtemps à échanger ; nous étions un peu moins nombreux à rester pour déjeuner.

Un dimanche de rentrée un peu différent de ce que nous avons pu connaître, une journée vraiment originale et vraiment réussie : une journée de fête.

Catherine LACHNITT & Nathalie BERTRAND

Comité de rédaction : Henri BERTRAND, Michel CATHELAND, Frédéric CROUSLÉ, Catherine LACHNITT

Contact articles/annonces : hn.bertrand@neuf.fr

Mise en page / Internet : Hubert CHELLAT

Tirage : Jacqueline BEYDON, Maryvonne RELIER

Site Internet : <http://sacrecoeur.chez.com>

Maison paroissiale : 89, rue Antoine Charial – tél : 04.78.54.86.31

Accueil en période scolaire : du lundi au vendredi de 17h à 19h et le samedi de 10h à 12h. **Messe :** samedi à 18h et dimanche à 10h.

ANNONCES NOVEMBRE 2013

(penser à inscrire les dates de réunions dans l'agenda situé dans la pièce servant à l'accueil)

Mardi 5 novembre	20h30 Paroisse en Marche (H. BERTRAND : 0478536214)
Mercredi 6 novembre	20h30 Equipe d'Animation Pastorale 20h30 Ciné Débat
Mercredi 20 novembre	20h00 Rencontre Catéchuménat
Lundi 25 novembre	20h30 Dialogue autour de la foi (SUSPENE : 0478535164)
Samedi 30 novembre	18h00 Messe du groupe scout et 2 nd e étape de baptême

BAPTEMES célébrés en septembre/octobre 2013

Inès et Alice MAURIANGE,
Léontine et Eloi EMONOT-CLARET,
Clément COHU,
Louise VUILLERMOZ,
Rose BOUVET

MARIAGES célébrés en septembre 2013

Nicolas VALENTIN et Virginie ADELL

FUNERAILLES célébrées en septembre 2013

Anna CHASSIGNOLLE

LA PRIERE DES PERES ARRIVE SUR NOTRE PAROISSE

Un temps de prière est organisé pour les pères de familles de la paroisse avec le père Yves BAUMGARTEN le samedi 30 novembre à 10h30 à l'oratoire pour confier nos familles et mieux faire connaissance entre nous et proposer des projets de rencontres.

Cette rencontre sera suivi d'un apéritif (chacun pouvant apporter quelque chose).

En flânant dans le quartier... rue Antoine CHARIAL

Du temps où l'Ordre conduisait à Dieu...

On attribue à saint Augustin la célèbre formule : « *L'ordre conduit à Dieu.* » Bon ! ça se discute, comme eût pu dire le regretté Jean-Luc Delarue. Mais ce n'est pas l'objet de ces quelques lignes que de lancer une folle controverse à propos de cet aspect de la pensée augustiniennne. « *Paroisse en marche* » se veut un vecteur de paix. Il n'y a place ici ni pour les polémistes ni pour les polémiques.

On peut toutefois se demander si nos chers anciens, lorsqu'ils décidèrent, en 1922, d'ériger notre église paroissiale au 89, Rue de l'Ordre, le firent en référence à la pensée de l'évêque d'Hippone. C'est peu probable. Mais reste que pendant des décennies, chaque dimanche matin, des centaines de paroissiens s'en furent, recueillis et joyeux, **Rue de l'Ordre**, jusqu'au Sacré-Cœur pour répondre au rendez-vous d'Amour que leur proposait leur Seigneur à la faveur de la messe dominicale.

La rue s'était appelée jusqu'en 1884 **rue de la Fabrique de Bleu** ⁽¹⁾ puis, sans que l'on sache précisément pourquoi, ... rue de l'Ordre. Aujourd'hui, de ce temps à jamais révolu, ne subsiste plus que l'Impasse de l'Ordre qui jouxte le 42, Rue Charial. Mais pour modeste qu'elle soit, cette voie ne manque pas de rendre un peu plus complexe encore la question théologique soulevée ci-dessus. Finalement, l'ordre conduit-il à Dieu où mène-t-il à une impasse ??? Comme on le voit, les paroissiens du Sacré-Cœur ne manquent pas de sujets de réflexion pour les temps à venir.

C'est en 1966 que cette rue prit le nom d'**Antoine Charial**, du nom d'un ancien adjoint d'Edouard Herriot, né le 18 mars 1885, à Gourdan-Murat, en Corrèze et mort à Lyon le 8 avril 1965. Il est inhumé à Ecully. Il fut président de la Foire de Lyon et aussi – et surtout – administrateur des Hospices Civils de Lyon de 1925 à 1965 et l'un de leurs insignes bienfaiteurs (il avait fait un don de 300.000 francs à l'institution). Il avait créé en outre l'union régionale du mouvement coopératif alors qu'il était PDG de la Société coopérative *L'Avenir* dont le siège social était situé au 2, de la rue de l'Ordre sur l'emplacement de l'actuel CERTU (*Centre d'études sur les réseaux, les transports, l'urba-*

nisme et les constructions publiques). Il fut aussi responsable du syndicat des maçons.

Une plaque à l'effigie d'Antoine Charial se trouve à l'Hôtel-Dieu. L'hôpital gériatrique de Francheville porte aussi son nom.

Quant à sa société *l'Avenir*, elle a construit notamment la grande poste, place Antonin Poncet, la faculté de médecine à Grange-Blanche, une partie des Etats-Unis (Lyon – 8^{ème}) et... le lycée Lacassagne.

C'est en effet à la rentrée de septembre 1965 – bientôt 50 ans ! – que fut ouvert ce Lycée qui tarda à trouver son nom définitif. Au début, on l'appela « Lycée mixte nationalisé classique et moderne ». Mais on pouvait incontestablement faire plus simple et moins *tristounet*. On essaya « Lycée de la rue de l'Ordre », puis « Lycée Charial ». D'aucuns eussent aimé qu'il fût baptisé « Lycée Rabelais ». Mais le Maire de Lyon de l'époque, Louis Pradel, s'y opposa. Il réservait le nom du grand écrivain au lycée professionnel des métiers de la restauration à Dardilly. Finalement, en 1974 (dix ans après son ouverture !), le nom de Lacassagne entraîna l'adhésion de tous. On rendait ainsi hommage à cette famille célèbre dont le père, Alexandre, né le 17 août 1843 à Cahors et mort à Lyon le 24 septembre 1924, fonda la médecine légale en France et dont les fils Jean, bibliophile réputé, et Antoine, éminent cancérologue, s'illustrèrent chacun dans leur domaine.

Qui flâne Rue Antoine Charial passe forcément aussi devant le numéro 120 et, perplexe, se demande ce que peut bien être le PARI. Mais cela est une autre affaire et fera l'objet d'un article ultérieur dans PEM. Comme dit la sagesse populaire, il convient de « *garder une poire pour sa soif.* »

Michel CATHELAND

⁽¹⁾ *Il ne s'agissait, bien sûr, pas d'une fromagerie qui se fût égarée en ce quartier de la Vilette pour produire Bleu d'Auvergne ou de Bresse, mais d'une Fabrique de Bleu en liqueur. Autrefois, les lavandières passaient en effet le linge au Bleu en liqueur, une préparation à base d'indigo et d'acide sulfurique pour le faire blanchir.*

Sources

- « *Histoire du quartier de la Vilette de 1850 à 1950* » Suzanne Carrel – Bellier éditeur-Lyon 1998
- « *Paroisse en marche* » de septembre 2001.
- *Le site internet de la Ville de Lyon.*